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Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Fotos: Estudios Revolución

Manuel Marrero Cruz, primer ministro 
cubano, aseguró durante las conclu-
siones de la visita gubernamental a la 
provincia que el pueblo camagüeyano 
es y será siempre revolucionario, fiel a 
sus líderes y a su historia. Aseguró que 
los principales planteamientos de la po-
blación responden a las necesidades en 
servicios vitales y en asuntos sensibles 
como el control de precios y la existen-
cia de efectivo.

La tercera visita gubernamental a la 
provincia de Camagüey tuvo entre sus 
objetivos mantener un estrecho vínculo 
y diálogo con la población y las auto-
ridades locales, así como controlar y 
evaluar la implementación de las pro-
yecciones del Gobierno para corregir 
distorsiones y reimpulsar la economía.

El intercambio durante dos jornadas 
abarcó 300 objetivos económicos y so-
ciales en todos los municipios agramon-
tinos donde tres viceprimeros ministros, 
10 ministros, dos presidentes de Institu-
tos y el del grupo empresarial AzCuba, 
entre otros dirigentes y funcionarios 
chequearon 95 programas.

El Premier cubano instó a mirar de 
forma más integral sectores como la 
agricultura y la zafra sobre todo por el 

impacto en el desarrollo económico y 
social de la provincia y conminó a en-
frentar las ilegalidades, la corrupción, 
las tendencias negativas en la sociedad 
y lo mal hecho. Para ello es fundamen-
tal el trabajo de los cuadros en la pro-
puesta de alternativas y la superación 
de trabas subjetivas, reafirmó. 

El gobernador, Jorge Enrique Sutil Sa-
rabia, dijo que quedan reservas en la 
búsqueda de soluciones que respon-
den a insuficiencias en la exigencia, y 
aseguró el compromiso de los cama-
güeyanos para revertir la situación con 
trabajo y participación colectiva.

El viceprimer ministro Jorge Luis Ta-
pia Fonseca analizó las deficiencias 
organizativas y de control que afectan 
la contratación de leche y carne, las 
producciones agropecuarias, el uso efi-
ciente de la tierra y el control pecuario.

Jorge Luis Perdomo Di-Lella, vicepri-
mer ministro, se refirió a las opciones 
de empleo, la labor de los trabajadores 
sociales, la importancia de la atención 
primaria de Salud y el Programa de 
Atención Materno Infantil.

Sobre las acciones para estabilizar el 
suministro de agua a la población, es-
pecialmente las de Nuevitas y Cama-

güey, comentó la viceprimera ministra 
Inés María Chapman Waugh.

Por su parte, el viceministro primero 
del Mincex, Oscar Pérez-Oliva Fraga, 
aseguró que en Camagüey en las acti-
vidades rectoras del ramo hay poten-
cialidades para la exportación aunque 
se registran incumplimientos en los 
planes.

Manuel Marrero Cruz, también inte-
grante del Buró Político del Partido, 
instó a continuar trabajando con el 
ejemplo de Agramonte en la aplicación 
de alternativas para enfrentar la situa-
ción actual lo que permitirá eliminar 
distorsiones y reimpulsar la economía, 
asunto en el que se evidencian avances 
en la provincia.

Por Luis A. Viamontes Hernández. Foto: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Como parte de las actividades 
conmemorativas por el aniver-
sario 63 de la declaración del 
carácter socialista de la Revolu-
ción, y la fundación del Partido 
Comunista de Cuba (PCC), se 
homenajeó este 16 de abril en 
Camagüey a trabajadores que 
durante uno o más lustros se 
mantienen laborando activa y 
ejemplarmente en instancias de 
dirección y dependencias de la 
organización.

En acto celebrado en el salón 
de protocolo Nicolás Guillén, 
de la Plaza de la Revolución 
Ignacio Agramonte Loynaz, y 
enmarcado además en la jor-
nada ideológica de Girón, se 
reconoció a 25 compañeros, 
que por los años de entrega y 
su ejemplar actitud al servicio 
del Partido Comunista de Cuba 

merecen el cariño y respeto del 
resto de la militancia.

Anteriormente en nombre del 
pueblo y el Partido se colocó 
una ofrenda floral al Coman-
dante en Jefe Fidel Castro en el 
salón Jimaguayú, lugar donde 
reposaron sus cenizas en su 
paso por Camagüey rumbo al 
cementerio Santa Ifigenia.

La ocasión también fue pro-
picia para entregar sus títu-
los universitarios a la primera 
graduación de Licenciatura en 
Ciencias Sociales para cuadros 
políticos, de la Facultad Cán-
dido González, perteneciente 
a la Universidad del PCC Ñico 
López.

“Tenemos una gran respon-
sabilidad, pues el garantizar la 
correcta interpretación de los 
fenómenos y procesos que se 

desarrollen en nuestra socie-
dad, nos posibilita la aplicación 
de la ciencia política en la solu-
ción de diferentes problemáti-
cas que ocurren en la misma”, 

expresó Antonio Ramos Mén-
dez, graduado integral y título 
de oro.

“Será una tarea estratégica 
para nosotros, ante la compleji-

dad de las circunstancias actua-
les y desde los conocimientos 
adquiridos, dotar a los cuadros 
de cada territorio con  las herra-
mientas efectivas para su labor”, 
añadió.

Federico Hernández Hernán-
dez, primer secretario del Par-
tido en la provincia, felicitó a 
los homenajeados y resaltó la 
importancia de la fecha. “Nos 
corresponde ser militantes a la 
altura de estos tiempos, capa-
ces de enfrentar adversidades, 
de defender la Revolución desde 
una posición de vanguardia.

“Nuestro compromiso hoy 
es reflexionar sobre cómo ser 
mejores militantes, combatir lo 
mal hecho, no admitir justifica-
ciones a los incumplimientos, 
no resignarnos ante las derro-
tas, defender la unidad y avan-
zar en las condiciones que sea”, 
concluyó.

Reafirman rol de la unidad en torno al Partido

En Camagüey se avanza y se trabaja

Federico Hernández Hernández, primer secretario del Partido en Camagüey, 
con trabajadores reconocidos por más de 30 años de entrega a la organización.
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COMUNALES NO, UNA MIPYME SÍ
Lázaro Osorio Reyes, director pro-

vincial de Servicios Comunales en Ca-
magüey, envía respuesta a la nota 
publicada en esta sección el pasado 30 
de marzo relacionada con la recogida de 
escombros en la vía pública. Apunta el 
funcionario que dicha tarea no se en-
cuentra en el objeto social de la entidad 
que dirige, sino “una responsabilidad 
individual de cada ciudadano, no así la 
perteneciente a los desechos sólidos 
generados en los hogares”. Añade que la 

población necesitada de deshacerse de 
esos escombros puede solicitar los ser-
vicios de la Mipyme Almaguey a través 
del teléfono 50991040. Clara respuesta. 
Imaginamos que Comunales no pueda 
asumir este encargo por falta de me-
dios adecuados, porque muy bien que 
le vendrían a su maltrecha economía los 
ingresos por tal actividad. Ahora bien, 
del tema nos queda una pregunta, que 
fue en realidad el objeto de la publica-
ción del 30 de marzo: ¿Y si no llamo a la 
Mipyme y el escombro sigue en la calle, 
qué pasa, quién se ocupa?

NO ESCAMPA PARA ACUEDUCTO… NI 
PARA LA GENTE

Es rara la semana en que no llegue a 
esta sección una queja referente a la 
falta de agua en diferentes sitios de la 
provincia, y sobre todo en la ciudad de 

Camagüey. Sin dudas, ello debe encen-
der alertas en la Empresa de Acueducto 
y Alcantarillados, aunque no siempre la 
agilidad en las respuestas, y más aún, en 
las soluciones, den fe de ello. Mientras 
los vecinos de los alrededores del Tea-
tro Principal nos reiteran la larga sequía 
que por allí padecen, por problemas de 
manipulación de las válvulas todo pa-
rece indicar, recibimos SMS de Alicia Ra-
mos González, de calle Camujiro, entre 5 
y 7, reparto Vista Hermosa. Nos dice que 
desde hace más de dos años no reciben 
agua del acueducto, que han llamado 
reiteradamente y ningún representante 
de la entidad ha ido a revisar el pro-
blema, aunque sí a cobrar el servicio. 

LO QUE PIENSA UN ECONOMISTA
“Mucho se habla del necesario freno 

que debe tener el alza de precios en 

todo, desde un viaje en coche a una 
aspirina. Y en igual medida muchas 
autoridades retoman el tema una y 
otra vez con claras orientaciones para 
enfrentar lo que hoy nos acorrala el 
bolsillo. Sin embargo, vemos que por 
lo general el proyecto de acción se 
queda en los discursos y buenas in-
tenciones”. Mariano Cruz, en extensa 
reflexión de economista jubilado, re-
pasa una situación que sin dudas se 
ha ido de las manos, y de los contro-
les que la oferta–demanda debe te-
ner. Usted tiene razón, estimado, ese 
problema de precios y oportunistas 
jugando al monopolio, haciéndole 
guiños al capitalismo, no se resuelve 
con declaraciones, ni siquiera con re-
gulaciones dictadas sin ser aplicadas 
ni controladas. Se resuelven de frente 
y sin paños tibios.

Por Yamnevys Cuellar Pérez

Hace algunos años se 
puso de moda un térmi-
no que, aunque es an-

tiguo, creó una nueva visión 
del concepto. Se trata del 
sustantivo emprendimiento, 
según la Real Academia de 
la Lengua Española (RAE) se 
refiere a la acción y efecto de 
emprender, de acometer una 
obra.

Para muchos cubanos em-
prender es sinónimo de ga-
narse la vida de algún modo, 
buscar el sustento así sea 
vender café en el portal de la 
casa, hacer servicio a domi-
cilio, vender dulces caseros; 
montar su propio negocito sin 
aspirar a una empresa mayor 
por falta de capital. 

En cambio, aquel que se 
pasa la noche en una cola 
para luego vender el turno, 
el que vende los medicamen-
tos de producción nacional a 
altos precios, el que compra 
un producto y luego pretende 
ganarle el triple en el mer-
cado negro, ese no emprende; 
ese se aprovecha de la crítica 
situación económica del país 
y derivado de ello, de la nece-
sidad de sus coterráneos.

En Cuba emprender está 
arraigado a las nuevas for-
mas de gestión no estatal de 

la economía implementadas 
a partir del 2021, e incluso 
mucho antes de esa fecha al 
surgir el trabajo por cuenta 
propia (TCP) que ha tenido 
sus constantes cambios en 
las últimas décadas.

El plan nacional de desa-
rrollo económico y social 
hasta 2030 señala, entre 
sus objetivos, fomentar 
la cultura emprendedora. 
También la Constitución, re-
frendada en febrero de 2019, 
recoge la figura de la propie-
dad privada entre las acep-
tadas para el país.

Es evidente que los cuenta-
propistas han crecido como 
actores en la sociedad, lo 
que muestra un espíritu 
emprendedor. En Camagüey 
existen un total de 26 000 
TCP, según datos recopilados 
por la Dirección provincial 
de Trabajo al cierre de fe-
brero de 2024, donde los jó-
venes representan el 30 por 
ciento. Esto sin contar otras 
formas de emprendimiento 
como las Mipymes, proyec-
tos de desarrollo local, coo-
perativas no agropecuarias y 
minindustrias.

Entre las modalidades más 
recurrentes en el territo-
rio están las relacionadas 

con la producción y comer-
cialización de alimentos, 
producción artesanal, ac-
tividades gastronómicas y 
recreativas, producciones 
industriales y prestaciones 
de servicios.

Todo emprendimiento que 
se lleve a cabo en el país debe 
ser innovador, adaptable para 
la optimización con el tiempo, 
deben crearse con paciencia, 
determinación y, sobre todo, 
buscando aquello que dife-
rencia una oferta de las de-
más. ¿Se tendrán en cuenta 
estos aspectos al aprobar los 
proyectos de gestión no es-
tatal? Debe pensarse en esto 
con especial interés.

Sin lugar a dudas, los em-
prendimientos son piezas 
clave en la economía de 
cualquier país porque ge-
neran empleos, fomentan 
la innovación y aumentan la 
productividad. El contexto 
cubano actual representa 
claramente la necesidad de 
que los nuevos actores eco-
nómicos diversifiquen y con-
tribuyan a la economía, con 
precios asequibles para la 
población, donde cada per-
sona se acuesta cada día 
pensando cómo emprender 
para vivir mejor.

Emprender, 
un verbo de 
primer orden
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Este 19 de abril conmemoramos en nuestra casa de Cisneros No. 306 la vic-
toria de Playa Girón y los 24 años del sitio web Adelante.cu. La Asociación 
Hermanos Saíz nos reconoció por el aniversario 65, una celebración que no 
se ha detenido desde el 12 de enero y que continuará durante todo el calen-
dario. Unos días después del cumpleaños, nos recibieron en la Universidad 
de todos los camagüeyanos; en febrero tuvimos la grata visita del científico, 
Héroe del Trabajo y ferviente lector de Adelante, Eulogio Pimentel Vázquez, 
con quien intercambiamos acerca de las vacunas cubanas contra la COVID-19 
y el impacto real del bloqueo en la ciencia, la producción farmacéutica y la 
medicina; y disfrutamos el agasajo de la filial agramontina de la Fundación 
Guillén.
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Texto y foto: Yamnevys Cuellar Pérez 

Elevar la calidad en la for-
mación integral de la do-
cencia para concebir pro-

fesionales excelentes, según 
expresó el Dr. José Ángel Portal 
Miranda, ministro de Salud Pú-
blica, fue la misión principal 
del VIII Encuentro Nacional de 
Estudiantes de las Ciencias Mé-
dicas, que sesionó del 15 al 19 
de abril en Camagüey.

Al evento llegaron jóvenes de 
todas las provincias del país, 
del municipio especial Isla de 
La Juventud y de la Escuela 
Latinoamericana de Medicina 
(ELAM), para reafirmar su con-
vicción de humanistas y revo-
lucionarios, y debatir temas 
como la investigación, la comu-
nicación, la extensión universi-
taria y el impacto social.

El Dr. José Ángel Portal Mi-
randa resaltó la alegría y la 
voluntad de los futuros ga-
lenos de aportar a un mejor 
desarrollo de este sector tan 
sensible para la población, se-
ñaló también la trascendencia 

del encuentro luego de dos 
años sin realizarse, después de 
efectuado el XII Congreso de la 
Unión de Jóvenes Comunistas 
( UJC), en el contexto tan com-
plejo que experimenta la Isla 

La líneas fundamentales de 
debate se centraron en cinco 
comisiones de las que emana-
ron acuerdos importantes para 
la organización estudiantil, 
referentes a fortalezas y de-
bilidades, estrategias para los 
alumnos ayudantes, fomento 
de la preparación académica y 
científica, desarrollo de proyec-
tos de investigación en función 
de las comunidades.

Los delegados tuvieron un 
rico espacio de intercambio de 
sugerencias en pos de alcanzar 
la importante alianza FEU-estu-
diantado y las transformaciones 
que requiere la academia para 
lograr un impacto social donde 
el vínculo estudiantes-comuni-
dad sea indisoluble.

La Dra. C. Fidela Reyes Obe-
diente, directora nacional de 

pregrado del Ministerio de 
Salud Pública, señaló la ne-

cesidad de investigar sobre la 
base de los requerimientos de 

la provincia, que es también lo 
que demanda el país, la trans-
formación desde la ciencia.

Por otra parte Ricardo Ro-
dríguez González, presidente 
nacional de la FEU, destacó 
la valía de las competencias 
profesionales de los médicos 
cubanos, y ratificó la equidad 
como principal principio de la 
Revolución Cubana desde el 
servicio de salud universal y 
gratuito.

La cita juvenil también se con-
virtió en escenario de denuncia 
en contra del genocidio hacia el 
pueblo palestino en la Franja de 
Gaza, la hermandad con los paí-
ses del mundo y la causa justa, 
donde se reivindicó el altruismo 
como la mayor cualidad del pro-
fesional de la salud.

La provincia agramontina fue 
sede por segunda vez de esta 
fiesta de los futuros egresados 
de las ciencias médicas que 
entusiastas reafirmaron el Ju-
ramento del Estudiante de Me-
dicina, convencidos de que no 
hay obra más solidaria que la 
de salvar vidas.

Para soñar y crear una mejor salud pública

Texto y foto: Dania Díaz Socarrás (Radio Cadena Agramonte)

Equipos como el tomógrafo del hospital docente 
Manuel Ascunce Domenech, las autoclaves para 
la esterilización del material médico y más de 20 

sillones de Estomatología se han beneficiado en los 
últimos meses del empeño cotidiano de los trabaja-
dores del Centro Provincial de Electromedicina, en Ca-
magüey.

Con las horas extras necesarias cuando la urgencia 
lo impone y la jornada laboral habitual, los electromé-
dicos aseguran el respaldo al equipamiento de varias 
áreas, por ejemplo de Estomatología, Óptica, Esteri-
lización y Salón de Operaciones, con el concurso de 
150 trabajadores, precisó el director del centro Rafael 
Ramírez Rodríguez.

Del departamento de Vigilancia Tecnológica, donde 
se recepcionan y remiten los equipos con roturas, 
parte la búsqueda de soluciones en las que desempeña 
un rol imprescindible la labor que conduce José Daniel 
Abreu Blanco, presidente en esa entidad de la Aso-
ciación Nacional de Innovadores y Racionalizadores.

El joven especialista explicó que se trabaja en la es-
timulación de los aniristas con retribución material, en 
el reflejo de su impacto social y el desarrollo de los 

foros de base, el próximo previsto a realizarse en junio 
con más de una docena de investigaciones.

Gracias a su inventiva se mantienen funciones esen-
ciales del sistema de Salud Pública de la provincia 
como la realización de los procesos de hemodiálisis, o 
la atención estomatológica, para la cual se ha recupe-
rado la posibilidad de levantar los sillones a la altura 
necesaria para trabajar, y se han sustituido con adap-
taciones los bombillos usados para la iluminación en 
el área bucal.

A estos se suman otros indispensables como las au-
toclaves, con las que también se apoya el trabajo del 
sector industrial y empresarial como parte de los ser-
vicios a terceros que presta la entidad, y el arreglo con 

la urgencia con que sean llamados, de los útiles de 
ambulancias para los primeros auxilios, los ventilado-
res para quienes requieren respiración artificial o los 
monitores que lo mismo se demandan para un ultra-
sonido que para el seguimiento a los signos vitales de 
pacientes en terapia intensiva.

De este modo, los electromédicos camagüeyanos 
salvan vidas a diario, además de ahorrar en años como 
el pasado más de un millón de dólares al país, con me-
nos reparaciones de las habituales debido a las caren-
cias de piezas de repuesto que ocasiona el bloqueo 
económico, comercial y financiero del gobierno de los 
Estados Unidos.

Por otro lado, el centro brinda servicios a la pobla-
ción, en reparaciones de sillas de rueda, esfigmomanó-
metro u otros aparatos afines, todos con adecuaciones 
de lo que tienen a la mano en el contexto actual, logra-
das con experiencia y talento.

Las severas restricciones impuestas por Estados Uni-
dos a Cuba son obstáculo permanente para una mayor 
capacidad de generar soluciones del Centro Provincial 
de Electromedicina. No obstante, sus trabajadores 
también las superan en la vida cotidiana, con alterna-
tivas que permiten la sostenibilidad de los servicios 
de Salud Pública.

Electromedicina salva vidas pese al bloqueo

Por Carmen Luisa Hernández Loredo                                    
Foto: Juan Mendoza Medina (RCA)

Como parte de una operación coordinada entre au-
toridades cubanas, la embajada del país en Haití 
y diversos ministerios, y con el apoyo de la comu-

nidad de cubanos residentes allí, llegaron por el aero-
puerto internacional Ignacio Agramonte los primeros 49 
connacionales de un total de más de 250 que retornan 
de forma voluntaria a consecuencia de la compleja si-
tuación política que se vive en esa nación caribeña.

El traslado desde Puerto Príncipe hasta Cabo Hai-
tiano se realizó por carretera, de forma segura y sin 
incidentes, y desde la terminal área de esa ciudad sa-
lieron hacia Camagüey, en el primero de varios vue-

los en los que llegan cubanos con disímiles estatus 
migratorios. 

La aerolínea Sunrise garantiza el retorno ordenado y 
seguro hasta esta provincia y luego siguen por ómni-
bus hasta los destinos finales de La Habana, Santiago 
de Cuba y Holguín. Al llegar recibieron atención mé-
dica y quimioprofilaxis. 

Varios de los arribantes coincidieron en que fue-
ron días de mucha tensión pero que recibieron todo 
el tiempo información del proceso de regreso por 
parte de las autoridades cubanas, quienes además los 
acompañaron hasta la salida del país.

La inestabilidad en Haití provocó que quedaran allí 
varados, en algunos casos por más de un mes. En todo 

momento se garantizó su seguridad y el mínimo de re-
cursos necesarios para la estancia. En aquel país con-
tinúa laborando, aun en medio del conflicto interno, la 
misión médica de Cuba.

Regresan cubanos varados en Haití
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Por Enrique Atiénzar Rivero

Durante décadas Ireida Agüero Álvarez ejerció la 
especialidad de bióloga y, como tal, se dedicó a 
estudiar de manera integral los seres vivos. Des-

pués de jubilada ha descubierto otros “vivos” que ha-
cen caso omiso a la aplicación del pago a través de 
plataformas electrónicas, cuyas diversas modalidades 
generan un ambiente más placentero en la vida de las 
personas.

En la sala de su hogar relató que en febrero iba con 
la tarjeta magnética, muy confiada, a comprar en el 
Recinto Ferial: “excepto una vendedora de ropa reci-
clada, todos se negaron a aceptar el pago por transfe-
rencia, incluidos los puntos de venta estatales. “Según 
estos, no sabían, la orientación no les había llegado, 
sin más palabras. Los particulares dijeron que no les 
convenía eso, si quería comprar era en efectivo, si no, 
que me fuera”.

Más recientemente, se sintió también defraudada. 
Necesitaba comprar cemento en una Mipyme y le ex-
presaron que debía hacerlo en efectivo “porque ellos 
no estaban preparados para aceptar transferencias. 
Me quedé sin el producto. Era una cifra muy alta, im-
posible de sacar en un cajero, más por la situación que 
hay, dada porque el dinero no circula correctamente”.

La experiencia de Ireida puede ser hoy la de muchas 
personas. Mientras el Gobierno reitera la voluntad 
de ampliar las facilidades para el pago electrónico, a 
cada paso surgen escollos para concretarlo, tanto en 
actores estatales como privados y de otras formas de 
gestión. Urge exigir que en todos los lugares con con-
diciones para ello se promuevan las modalidades vir-
tuales. Adelante inicia algunas miradas al tema.

BANDEC EN DIFERENTES DIMENSIONES FINANCIERAS
Las sucursales del Banco de Crédito y Comercio 

(Bandec) de Camagüey afianzan su trabajo para asimi-
lar las operaciones de personas jurídicas, de nuevos 
actores económicos y de la población en las diferentes 
dimensiones de su competencia.

El potencial de domiciliación (autorización de pagos 
o cobros en una cuenta bancaria) por esta institución 
financiera es de 1 473 clientes para el pago por tarjeta 
magnética, de ellos ya las posee el 44 % y están en trá-
mite 393, aseguró Yoryana Sarduy Cruz, gestora de co-

municación institucional y de marketing. En poder de la 
población camagüeyana hay 395 000 tarjetas de Bandec.

En intercambio con la prensa, la funcionaria dijo que 
en la última semana de marzo en la provincia se rea-
lizaron 4 496 operaciones, en diferentes plataformas, 
que movieron en el sector estatal más de mil millo-
nes de pesos en transacciones, mientras el compor-
tamiento del no estatal fue de 134 movimientos que 
alcanzaron solo 22 000 pesos.

Para facilitar que todo el que realice actividades 
comerciales pueda garantizar la opción de cobro 
mediante dichos canales, y que sea el cliente el que 
decida cómo pagar, Bandec ha llevado adelante la ca-
pacitación de 13 881 actores económicos, entrenados 
en diferentes programas electrónicos, además de las 
transferencias, cheques, letras de cambio, pagarés.

El servicio de caja extra, modalidad que permite 
acercar el efectivo a la población, hoy lo tienen con-
tratado aquí 1 145 establecimientos que constituye el 
84 % de estos con condiciones, en tanto 1 909 negocios 
tienen código QR. Esta es una alternativa para todos 
los que poseen cuenta fiscal, y constituye una obliga-
ción, a partir de lo establecido en las resoluciones 111 
y 93 del 2023 del Ministerio de Comercio Interior, que 
define la obligatoriedad de las variantes para pago di-
gital en las actividades comerciales.

COMERCIO ASUME SU PARTE
El director adjunto del Grupo Empresarial de Comer-

cio Interior (GECI), Ismel Barrios González, caracterizó 
el uso que da esa institución a las diferentes pasarelas 
de pago. En ello incluyen establecimientos de comer-
cio, gastronomía y servicios.

Mencionó que 1 137 unidades emplean Transfermó-
vil, lo que representa el total de la red potencial. “En 
el caso de la plataforma En Zona contamos con 795 
unidades, quedan pendientes 114, que pensamos com-
pletar al cierre de abril, previa coordinación con los 
encargados de su instalación”.

Sostuvo que con determinada regularidad reali-
zan supervisiones a través de la comisión del grupo 
empresarial que controla todo lo relacionado con la 
bancarización. En su opinión no se trata solo de im-
plementar el servicio, sino controlar que se utilice, 
en lo cual existen problemas. “Encontramos lugares 
donde a pesar del código QR y estar los trabajadores 

capacitados, persiste la negatividad, alegan que no se 
sienten todavía totalmente preparados para utilizar la 
plataforma”.

Al cierre de cada mes en el GECI llevan estadísticas de 
lo que se ha generado por concepto de canales electró-
nicos en relación con los ingresos totales. “Lo ingresado 
vía electrónica, hasta la fecha, todavía está en el orden 
del 6 %, reflejo de que la utilización es baja y como re-
sultado no se aplica la bonificación al cliente”.

Anunció que con Bandec y BPA implementan un pro-
cedimiento para penalizar a la UEB que realice los de-
pósitos en efectivo y bonificarlas cuando sea por vía 
electrónica, como medida para incentivar y promover 
entre los trabajadores la utilización de ese servicio.

“En las unidades que hay servicio de caja extra se 
brinda con los ingresos que se generan, lo que se 
recaude en efectivo cada día. Facilita a las personas 
no tener que ir a los cajeros automáticos, pero de-
pende de las ventas y tiene un límite en la cantidad 
dispensada.

“El proceso de bancarización resulta necesario para 
el país y su objetivo no es eliminar la circulación de 
efectivo. Lleva tiempo y capacitación, que la sociedad 
gane en cultura y estar consciente de que contamos 
con una población envejecida y hay personas de ese 
grupo etario que no tienen acceso a la tecnología, 
o les cuesta trabajo usarla. Quien quiera pagar con 
efectivo puede hacerlo, pero debemos promover las 
pasarelas electrónicas y tratar de sumar a todos en 
esta experiencia”, concluyó el directivo. Para noso-
tros maximiza el control del efectivo, al no circular de 
forma física evita que se produzcan manifestaciones 
delictivas”.

“Vivos” intentan evadir plataformas electrónicas

Por Yang Fernández Madruga

La firma de convenios entre el Gobierno del Poder 
Popular de esta provincia con el Parque Industrial 
China-Latinoamérica (Picla), encabezada por una 

delegación de empresarios y su presidente, Qiaoming 
Huang (Simon), resultó un nuevo paso para avanzar en 
esta empresa transfronteriza que permitirá dinamizar 
la economía de Camagüey y de la región centro-orien-
tal de la nación.

Rubricaron también las colaboraciones, con el pro-
yecto, la Universidad Ignacio Agramonte Loynaz, en 
aspectos relacionados con la capacitación, y la Uni-
versidad de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay presentó 
una carta que intenciona la posibilidad de relaciones 
mutuas.

“Contamos con excelentes ingenieros, profesores, y un 
capital humano muy preparado que contribuirá a una 
simbiosis de labores, con la propuesta china, para al-
canzar superiores resultados”, expresó en ese espacio el 
gobernador de la provincia, Jorge Enrique Sutil Sarabia.

Otra de las estrategias previstas para el avance del 
convenio radica en la apertura de un almacén de la 
Empresa Comercializadora de Servicios de Productos 
Universales, de este enclave, en la modalidad In Bond, 
que beneficiará la logística de Picla en Camagüey, en el 
depósito de mercancías que alcanzarán la zona orien-
tal de Cuba, y la ubicación del Parque Industrial en el 

área del Recinto Ferial, perteneciente a la Empresa 
Provincial de Alojamiento.

Aseguró Sutil Sarabia que “esta es una oportunidad 
para todos los actores de nuestra economía, estatal y 
no estatal. El sistema empresarial cubano necesita de 
un rescate de capacidades productivas ociosas, que 
con el apoyo de ese proyecto obtendría mejores divi-
dendos. Permitiría planificar a Camagüey como una de 
las provincias de mejor infraestructura en la industria 
alimentaria, pesquera, azucarera, bebidas y licores y 
del conocimiento”.

Destacó el directivo, Qiaoming Huang, que “en este 
día especial consolidamos una alianza que permitirá 
lograr los objetivos inmediatos y futuros. Nos conec-
taremos mejor con este enclave para lograr aquí un 
mayor desarrollo y crear otra página de relaciones his-
tóricas entre Cuba y China”.

Luego de las firmas de los documentos, Qiaoming, 
acompañado por una delegación de representantes 
de Picla, intercambiaron con empresarios del terri-
torio sobre las posibilidades de incluirse dentro de 
la propuesta que facilitará encadenamientos pro-
ductivos y otras formas de gestión, y se promoverá el 
“desarrollo de la industria y negocios camagüeyanos, 
generará empleos, incorporará nuevos productos y 
causará un impacto positivo en los precios de los ar-
tículos”, dijo el vicegobernador del territorio, Yennis 
León Mayedo.

Los antecedentes de la materialización del Picla en 
Camagüey, iniciaron en septiembre de 2023, con la ex-
posición de las estrategias de esa iniciativa, y luego, 
a finales de noviembre, de ese mismo año, las autori-
dades y empresarios de la región, conocieron con más 
detalles las acciones de este proyecto, encaminado a 
impulsar ámbitos prioritarios como la biotecnología, 
las energías renovables, la informatización, la ciber-
seguridad, el alimentario, el artístico, la Inteligencia 
Artificial, el transporte, la transformación inmobiliaria 
y la renovación urbana.

Da nuevos pasos proyecto transfronterizo chino 
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Por Eduardo Labrada Rodríguez

Foto: Yoel Benítez Fonseca

Cada 18 de abril, desde 1984, la humanidad con-
memora el Día Mundial de los Monumentos y Si-
tios Históricos, movimiento creado por iniciativa 

de la UNESCO con el respaldo de la Organización de 
Naciones Unidas. Cuba no ha dejado de estar presente 
en programas y proyectos desarrollados por la insti-
tución cuyos vínculos con la cultura de los pueblos 
constituyen piedra angular en la historia de la socie-
dad humana.

Camagüey, ciudad con un segmento de su Centro 
Histórico declarado Patrimonio de la Humanidad, 
ocupa un destacado lugar no solo por sus años de 
existencia, sino por la memoria material conservada 
en conjuntos escultóricos, obeliscos, placas conme-
morativas, bustos y hasta obras artísticas realizadas a 
la sombra de investigaciones históricas, publicaciones 
y eventos de apoyo a la protección de todo este inva-
luable patrimonio.

Es posible que la Comisión Provincial de Monumen-
tos de Camagüey haya sido una de las primeras de su 
tipo organizadas en el país. El viernes 7 de julio de 
1964, a propuesta del Consejo Provincial de Cultura, 
se constituyó la Comisión de Monumentos presidida 
por Magdalena de Varona Duque Estrada, reconocida 
funcionaria de ese sector, con un consejo de dirección 
formado por Manuel Fernández Urquiza, represen-
tante del Gobierno regional, Ariel Noa, periodista; Juan 

Merodio, de la Comisión de Orientación Revoluciona-
ria, COR; y el historiador Jorge Juárez Cano, así como 
representantes del Colegio de Arquitectos y el Minis-
terio de la Construcción, entre otros. 

De inmediato se declararon los primeros nueve mo-
numentos para certificar su protección, amparados en 
alguna forma desde 1962 por una resolución del Go-
bierno local. En la lista inicial se relacionan plaza, igle-
sia y convento de El Carmen; plaza, iglesia y convento 
de San Juan de Dios; fuerte El Voluntario; quinta Si-
moni, casas coloniales del reparto Baronía; casa de la 
Cruz Grande; museo Ignacio Agramonte, y los edificios 
de la Audiencia y del Ayuntamiento.

La monumentaria lugareña reúne obras destacadas 
por su simbolismo, como los conjuntos al Mayor Gene-
ral Ignacio Agramonte Loynaz, en la Plaza de la Revolu-
ción, y los dedicados a Salvador Cisneros Betancourt y 
al Soldado Desconocido del Ejército Libertador, ambos 
en el Casino Campestre. 

Es cierto que estos sitios atesoran múltiples niveles 
del arte en pintura y escultura con el uso de mármo-
les y bronces en artísticos diseños; sin embargo, el 
más antiguo monumento de la provincia es el menos 
conocido, y conmueve por su sencillez, limpia y pura 
imagen. Puede que esté en el mismo sitio desde 1528, 
tallada por artesanos desconocidos, inmensa en su 
significado, pues la Cruz fue levantada en memoria 
de la fundación de la villa de Santa María del Puerto 
del Príncipe utilizando solo dos travesaños de madera, 
cuyo género aún no se identifica. Permanece solitaria 
en una pared de la vivienda en la que se supone resi-

dió el conquistador español y señor de la Villa Vasco 
Porcayo de Figueroa.

El segundo más antiguo monumento de la ciudad, 
por lo común también olvidado, es sin dudas único en 
el país y admira por su naturaleza que le ha permi-
tido enfrentar firme más de una tormenta. Se trata de 
la ceiba (Seiba pentandra. Lin.) plantada en el Casino 
Campestre en la mañana del 20 de mayo de 1902 por 
alumnos de las escuelas públicas como homenaje al 
nacimiento de la nueva república. Cumplirá en breve 
122 años.

Hasta la fecha la provincia de Camagüey reúne alre-
dedor de 226 sitios históricos, entre ellos 145 placas, 
30 tarjas y 24 bustos. De la cifra general solo 20, el 9 %, 
alcanzan la categoría de Monumento Nacional. En este 
listado la presencia de los municipios es significati-
vamente pobre a pesar de la rica historia que atesora 
toda la región agramontina, lo que pudiera indicar 
insuficiente empuje de los historiadores locales y de 
la Comisión Provincial de Monumentos para activar y 
apoyar estudios y propuestas de investigadores.

Memorias lugareñas
en nuestros monumentos

Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Uno de los gratos recuerdos que dejó la victo-
ria de Playa Girón, para el pueblo de Cama-
güey, fue la participación de hombres como 

Juan Gualberto Horta Trujillo. Después de 63 años 
de aquella epopeya, el Movimiento Juvenil Martiano 
(MJM) del territorio signó su casa con la pegatina 
Aquí vive un héroe, para honrar su heroica defensa 
de la soberanía y los méritos acumulados en favor 
de la Revolución Cubana.

Con la presencia del primer secretario de la Unión 
de Jóvenes Comunistas, Heinier Liam Carvajo Baxter, 
la presidenta del MJM, Dania Díaz Socarrás, la Aso-
ciación de Combatientes de la Revolución Cubana y 
la comunidad, la calle se convirtió en el mejor esce-
nario para que también los Comités de Defensa de 
la Revolución reconocieran el valor del combatiente.

A sus 91 años Horta Trujillo expresó su satisfacción 
“por el sacrificio realizado en aquella gesta que en 
menos de 72 horas le asestó la primera derrota al im-
perialismo yanqui en América Latina. Aunque tenga 
problemas de salud seguiré apoyando a la Revolu-
ción en todo lo que se encuentre a mi alcance. Este 
acto, iniciativa de las nuevas generaciones, es una 
demostración de que el relevo está asegurado”.

Dania Díaz refirió en ese espacio que el tributo se 
encamina, en esta oportunidad, a “recordar la obra 
de protagonistas camagüeyanos en la gesta de Gi-
rón, que no participaron en batallones, entre otras 
razones porque había una gran concentración de 
soldados de nuestra tierra en la limpia del Escam-
bray. Mientras, algunos que estudiaban en las Escue-
las de Milicias, como Juan Gualberto, asumieron la 
misión de enfrentar al invasor”.

En conversación con Adelante, Horta Trujillo habló 
de su temprano servicio a la causa revolucionaria, 
“apenas Batista dio el golpe de estado en 1952. Soy 
de Jaronú, de Brasil, y allí empecé mis vínculos con la 
juventud ortodoxa, los comunistas, y cuando se crea 

el Movimiento 26 de Julio, fui un miembro activo que 
realizó varias acciones en la clandestinidad”. 

Comentó con orgullo que también fue escogido 
como enlace del municipio con la provincia, y con 
la guerrilla de Sierra de Cubitas. Luego, contó de los 
días de Girón.

“A medida que entrábamos los mercenarios co-
menzaban a bloquearnos con el desembarco aero-
transportado, y estaban protegiendo el frente que 
habían creado. Pero al final les logramos desman-
telar sus posiciones y no pudieron ni hacer una trin-
chera”, apuntó sobre los detalles del conflicto. 

Afirmó Juan que “ellos tenían tanques, artillería pe-
sada e infantería fortificada en las confluencias de la 
carretera y la playa. Aunque inicialmente mostraron 
resistencia, pudimos avanzar cuando equiparamos 
las fuerzas con nuestra artillería. Hubo ocasiones 
en que tuvimos al enemigo cuerpo a cuerpo, que iba 
apertrechado con armamento de última generación 
de Estados Unidos. Nuestras armas no estaban a 
la misma altura que las de ellos, sin embargo, éra-
mos unos valientes dispuestos a dar la vida por la 
libertad”.

Durante el encuentro se recordó que, además de 
Horta Trujillo, la pegatina que designa que Aquí vive 
un héroe, iniciativa del MJM de este territorio, se 
colocará también en las viviendas de Ramón Masó 
Díaz, Ramón Lang Chang y Carlos Díaz Barranco, por 
su meritoria entrega durante su labor como dirigen-
tes en el territorio y su trayectoria.

“La Revolución que defendimos en Girón ha ser-
vido de ejemplo al mundo”, aseguró Juan Gualberto, 
uno de los protagonistas del épico triunfo, el 19 de 
abril de 1961, sobre la Operación Pluto, ideada por la 
Agencia Central de Inteligencia (CIA) y el Pentágono, 
que comenzaron el asedio con la Brigada 2506, com-
puesta por 1 500 hombres y desembarcaron por las 
playas Girón y Larga, con el apoyo aéreo.

En el transcurso de la expulsión de los mercenarios 
intervinieron batallones de milicias de Cienfuegos, 
Matanzas y La Habana, un batallón de la Policía Na-
cional Revolucionaria, las baterías artilleras del Ejér-
cito Rebelde, la Escuela Nacional de Responsables 
de Milicias, y la exitosa dirección del Comandante en 
Jefe de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz.

Juan Gualberto Horta: héroe de Girón y de Camagüey 
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A cargo de Yanetsy León González

Músico profesional y pintor autodidacta. Ebene-
zer es su nombre. En hebreo significa piedra de 
ayuda. Semé, apellido nigeriano heredado por 

el padre oriundo de Haití. Las personas cercanas lo lla-
man Benny. Quien lo conoce sabe que en él lo sólido y 
perdurable está en el amor a la familia buscada infati-
gablemente hasta la raíz. 

Hace poco cantó en el Museo Provincial Ignacio Agra-
monte, durante la apertura de la Fiesta Provincial de la 
Música, pero Adelante elige enfocar su historia como 
saludo al Día Mundial del Arte.

Ebenezer Semé hizo su primera muestra personal en 
la galería Alejo Carpentier con más de una quincena 
de obras, en su mayoría retratos femeninos con ras-
gos africanos, aunque puso una boliviana y una india 
del Amazonas. Con esa exposición titulada No importa 
el color de la piel abrió la estancia en Camagüey del 
Festival Internacional de Rumba Timbalaye, en agosto 
de 2023.

Conversamos en una sala de la galería. Faltaban po-
cos días para el cumpleaños de Benny. El 13 de sep-
tiembre celebró sus 50 años de edad. Al escucharlo 
solo pensaba en la manera brillante y modesta de to-
car y compartir los colores de la vida, en la belleza y la 
rareza hoy de una persona con su decencia. 

“Somos 12 hermanos de madre y padre. Siendo niño 
lo primero que hice fue pintar. Fui para eso a una Casa 
de Cultura, antes de tocar la guitarra, el primer ins-
trumento que dominé”. Así comienza ese viaje a la in-
fancia. Recuerda las visitas frecuentes a los museos 
porque desde el hogar insistían en cultivar la sensibi-
lidad hacia el arte.

“Me queda el recuerdo del campo en Santiago de 
Cuba, monte adentro, en la finca de mi padre. Murió 
en el año ‘86. Yo tenía una obsesión por mi papá, que 
nació en Leogane, cerca de Puerto Príncipe, Haití. Ha-
bíamos perdido todo aquel vínculo familiar, pero en-
contramos fotos y empezamos a buscar a través de 
un amigo canadiense. Por una dirección en su país 
me ayudó a encontrar la familia. Así empecé a enlazar 
personas. Así me enteré de mi apellido africano. Semé 
no es un apellido de colonizadores, sino de un pueblo 
nigeriano. Hay un montón de personas en Sudáfrica y 
en Tanzania con ese vínculo”, relata.

El descubrimiento de esa raíz motivó a Benny a dibujar. 
Como la plástica es costosa y requiere inversión, poco 
a poco compró lienzo y óleo, y se acercó a artistas 
profesionales: “Los profesores me ayudaron mucho a 
corregir los errores. Me enseñaron técnica Carlos Go-
yes, Oscarito Jr. Rodríguez, Nelson Miranda, el maestro 
Alberto La Red, Oscar Lasseria. Aprendí de personas 

con trayectoria y de muchachos jóvenes. Toda esa ex-
periencia de colaboración sirvió para organizar con-
ciertos juntos”.

Hasta ahora conversamos de su canalización creativa 
desde lo visual, pero es imposible desmarcarlo de la 
música: “Estudié canto coral en el nivel medio. Trabajé 
en el Coro de Camagüey durante unos 20 años. Des-
pués estuve como profesor de canto coral en el Con-
servatorio José White y también en la Academia de las 
Artes Vicentina de la Torre, allá por el 2003”. 

En ese trayecto nos sorprenden las próximas escalas 
laborales, porque trabajó en el Fondo Cubano de Bie-
nes Culturales (FCBC): “Pintaba cerámicas y comercia-
licé hasta que apareció el Registro del Creador. Sabía 
mucho de música pero ignoraba de plástica. Entonces 
me dediqué a trabajar independiente”.

Aplicó a ese registro del FCBC hasta que le dejó de in-
teresar y se enfocó en la investigación de su familia. La 
casa se convirtió en espacio predilecto para la tertulia, 
donde plástica y música conviven armoniosamente.

“Mi estudio-taller o mi taller está en la cochera de 
mi casa. Allí ensayaba con mi grupo. Buscaba un es-
pacio de conexión de personas. A veces los artistas no 
tenemos dónde encontrarnos, no un espacio formal. 
Ahí llegaban mis amigos y surgía de una forma genial. 
Compartía con alumnos de Ciencias Médicas: brasile-
ños, chilenos, peruanos… les prestaba instrumentos. 
Aprendí de ellos su manera de cantar, su música. Gra-
cias a ellos escuché mucha música que no conocía y 
aprendí de los indígenas suramericanos”, insiste.

Por los indiscutibles atractivos del lugar quedó en 
una ruta de turismo: “Una agencia me llevaba turistas 
y les daba un taller, a mi manera, de música cubana. 
Pienso que lo más importante para ellos aprender a 
bailar es entender la rítmica cubana”.

Benny ha participado en importantes proyectos. Hizo 
la canción tema del documental Reembarque (2014) de 
Gloria Rolando, producido por el Instituto Cubano del 
Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC) La obra au-
diovisual hace aportes antropológicos para el estudio 
del Caribe, a partir de la emigración haitiana a Cuba. 
Luego, habla con orgullo del hermano músico.

“Mel Semé, mi hermano famoso, cantó en La Voz de 
España en 2019. Salió con Luis Fonsi y fue finalista. 
Lo escogieron en 2023 para una obra de homenaje 
al Buena Vista Social Club. En ese teatro musical en 
Nueva York interpretó a Ibrahim Ferrer. Son cubanos 
que andan por ahí vagando y la temporada comenzó 
en noviembre, con música en vivo”, destaca.

A Benny ya no lo vemos con su grupo. De vez en 
cuando asoma en un escenario para acompañar al 
piano a algún solista, o a él mismo que suele andar 
además con guitarra. 

“A mi último grupo decía, lo más importante es que 
seamos amigos. Participaba mucho en la Asociación 
Hermanos Saíz. Era uno de los últimos lugares a los 
que iba, porque era un poco más libre, pero me dejó 
de interesar porque estaba vacío, a veces no era agra-
dable el ambiente. Se volvía un espacio de ruido. Me 
gusta dar conciertos en sitios acogedores, sencillos”. 

Ya en la despedida de la entrevista nos regala una 
primicia. Eso refuerza el propio sentido de sus bús-
quedas, la importancia de dejar la huella de un patri-
monio espiritual. Lo ha conseguido desde la plástica, 
pero aún no salda sus deudas con la música: “Tengo 
una propuesta para grabar en el Estudio Caonao de la 
EGREM en Camagüey. Quiero hacer un disco acústico, 
de guitarra y piano. A mí me gusta compartir con otras 
personas la música, lo que pasa es que ahora los es-
pacios son extraños”.

 • En diálogo con Adelante, su director aseguró que ser graduado 
de ingeniería civil ha sido útil al plantearse una coreografía. 
Recomendamos la entrevista completa por este código QR.

La Compañía Folklórica Camagua 
cumplió 13 años. Por ese motivo 
ofreció función única en el Teatro 

Principal, el domingo pasado, y sigue 
con los ensayos para una temporada los 
días 26, 27 y 28 de abril en La Habana 
con Perú negro, Congos trinitarios, Cla-
ve, guateque y son, y Homenaje.

Su director Fernando Medrano Vireya 
conversa con Adelante de esa presen-
tación habitual y del curioso caso de 
una compañía que gestiona su propia 
cantera y habita una sede sin terminar. 

Camagua deviene un referente en la 
preservación de tradiciones desde su 
perspectiva con la teatralización del fol-
clor. Recibió la categoría de profesional 

pero nunca ha sido beneficiada con un 
graduado de danza de la enseñanza ar-
tística oficial. 

No obstante, atrae las miradas del 
mundo a Cuba a través del Festival 
Internacional Camagua Folk Dance 
Festival, que ya descarta la modali-
dad virtual. La quinta edición, del 10 
al 15 de diciembre, será íntegramente 
presencial.

 “Los antecedentes se remontan al 
Conjunto Artístico Maraguán de la Uni-
versidad de Camagüey. Señalamos el 12 
de abril del 2011 como la fundación de 
la compañía porque ese día hicimos la 
primera presentación que fue una gala 
dedicada al aniversario 50 del Ejército 

Oriental. A raíz de ahí nosotros nos pro-
fesionalizamos, pasamos a ser del Cen-
tro Provincial de la Música y por ende del 
Instituto Cubano de la Música”, cuenta.

—Delante de la variedad dinámica de 
la cultura, ¿qué se preserva?

—La esencia. Preservarlo como era, 
resulta muy difícil porque hasta ellos 
mismos lo van cambiando. Las nuevas 

generaciones van cambiando. Nosotros 
tratamos de preservar como patrimonio, 
pero eso le corresponde a los grupos 
portadores. Los grupos portadores tie-
nen una tarea fundamental, pero hasta 
ellos mismos tienen contradicciones. He 
estado en contra también de situar ins-
tructores de arte en los grupos portado-
res porque ya estamos modificando.
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Temporada por el 
cumpleaños de Camagua

La raíz en el arte de Ebenezer Semé
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Deportes 720 de abril de 2024
A cargo de Félix Anazco Ramos

Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Tomada de Internet

¡Se cumplió el sueño! La selección na-
cional de Cuba logró la clasificación a 
la Copa Mundial de Futsal de Uzbekis-

tán 2024, al derrotar este miércoles dos 
goles por uno a República Dominicana, 
como parte del Campeonato de la Con-
federación de Norteamérica, Centroa-
mérica y el Caribe de Fútbol (Concacaf).

Mucho ha tenido que ver en esta 
histórica hazaña el cierre camagüe-
yano Harold Aguilera, titular en todos 
los partidos. Si bien el duelo ante los 
dominicanos no fue de sus mejores 
encuentros, ha realizado un meritorio 
torneo, siendo pieza importante y fi-
gura de peso dentro del plantel que di-
rige Osmel Valdivia. Otro agramontino, 
el ala Cristian Cabrera, también integra 
el equipo y ha disputado minutos.

Ambos jóvenes, campeones con Ciego 
de Ávila en rol de refuerzos en la última 
Liga Nacional, ya se han vuelto habi-
tuales en las convocatorias y estuvie-
ron presentes en el proceso previo al 
evento, con amistosos ante Costa Rica 
y Venezuela, y un concentrado en la tie-
rra de Bolívar. Harold incluso portó el 
brazalete de capitán frente a los ticos.

Cuba se ubicó entre los mejores cua-
tro equipos del Campeonato de Con-

cacaf, logrando así el pase automático 
al Mundial. En el recinto Polideportivo 
Alexis Argüello, de Managua, los anti-
llanos llegaron invictos a semifinales, 
pues transitaron la fase de grupos con 
empates ante Canadá (5-5) y Nicaragua 
(2-2), y una dramática victoria frente a 
Panamá en la última jornada. 

Con el pasaje a la cita del orbe asegu-
rado, los nuestros no se conformaron y 
este jueves en semifinales superaron al 
fuerte elenco de Costa Rica en tanda de 
penaltis, luego de empatar una desven-
taja inicial en el tiempo reglamentario. 
Fue precisamente Harold el autor del 
tanto del empate a dos minutos del fi-
nal del partido. 

Cuba buscará este sábado su primer 
título regional en un partido revancha 
ante Panamá, que dejó en el camino a 
Guatemala 6-3 en tiempo extra.

Esta será la sexta participación de 
Cuba en Copas Mundiales de la disci-
plina, tras asistir en las ediciones de 
España 1996, Guatemala 2000, China 
Taipei 2004, Brasil 2008 y Colombia 
2016. También marcará el regreso del 
equipo de las cuatro letras a una final 
de CONCACAF 16 años después de la 
última.

Como equilibristas en la cuerda floja, los Toros de 
la Llanura se mantienen de pie en la zona de cla-
sificación de la 63 Serie Nacional de Béisbol con 

balance de 16 victorias y 14 fracasos. El pasado fin de 
semana se completó la remontada en el Cándido Gon-
zález ante los Piratas de La Isla, con lechada incluida 
del astro José Ramón Rodríguez, pero en el inicio de la 
gira occidental se perdieron dos de tres juegos frente 
a los Huracanes de Mayabeque.

Lo cierto es que, pese a las bajas en el staff de pitcheo, 
los discípulos de Marino Luis siguen flotando en el pe-
lotón de avanzada, específicamente en el sexto lugar, a 
cinco unidades del líder Pinar del Río (21-9). Las estadísti-
cas colectivas respaldan la estabilidad, pues en casi todos 
los aspectos de juego se incluyen entre los primeros.

Es en bateo en el que más abajo aparece Camagüey, 
novenos con .293 de average, completando la línea 
con .385 de porcentaje de embasado y .802 de OPS. El 
núcleo duro de la tanda ha tomado en serio su papel 
protagónico, desde Michael Thompson como hombre 
proa liderando en hits con 41, hasta Leonel Moas Jr. 
con 1.026 de OPS (14 dobles, 2 triples y 3 jonrones). El 
average lo encabeza Alexander Ayala con .373 y Yorda-
nis Samón las empujadas (22). A la fórmula peligrosa 

se suma el capitán Luis González Azcuy, quien no ha 
podido jugar como regular por una lesión. No obs-
tante, su plaza ha sido cubierta con éxito por Danny 
Luaces, quien junto al inicialista Lisván Fajardo, vienen 
pidiendo más oportunidades con sus desempeños. Al 
bate los principales problemas llegan a la hora de em-
pujar carreras. 

Por su parte, el cuerpo de lanzadores es el sexto 
mejor del evento con 4.93 de promedio de carreras 
limpias por cada nueve entradas y porcentaje de 
embasados de 1.54. El problema está en que los re-
levistas trabajan para PCL de 5.57 y WHIP de 1.68, pro-
vocando que los finales de juego sean un dolor de 
cabeza para los seguidores. Ni siquiera Yosmel Gar-
cés, único con salvamentos (5), da garantías desde 
el bullpen, pues también como taponero tiene una 
derrota y da más boletos (9) que ponches (8). En el 
orden individual han sido Ángel Luis Márquez (4 vic-
torias y dos derrotas) y Marlon Soriano (3-1 en rol de 
relevo) los caballos de batalla del equipo. Como se 
esperaba, los estelares José Ramón Rodríguez (2-3, 2 
lechadas) y Dariel Góngora (2-1) también aportaron 
mucho al equipo antes de salir a sus compromisos 
internacionales. 

Aunque la mayoría de los seguidores y analistas cri-
ticamos la cantidad de errores que comete la defensa 
taurina cada jornada, sorprende que en este acápite 
el equipo es el segundo mejor del torneo con average 
de .972, producto de 32 pifias en 1 147 lances. No obs-
tante, otro tipo de desconcentraciones que regalan 
carreras al rival y no van a las hojas de anotación, 
han definido varios choques: tiros innecesarios, ma-
las mecánicas de doble play o distracciones de los 
lanzadores que facilitan los robos de bases. De ma-
nera individual preocupan los casos de Eglis Eugellés 
(4 errores) y Ayala (5), quienes han presentado difi-
cultades en los tiros a las bases. Eso sí, para aplaudir 
el desempeño de Emilio Torres en el campo corto y 
de todos los jardineros, sin dudas entre los mejores 
del país. 

Para mantener una labor estable, este fin de semana 
los Toros saldrán al terreno del Nelson Fernández ma-
yabequense a darle la vuelta al pulso contra los Hura-
canes. Luego, el martes, comenzará el duelo ante los 
Elefantes en el estadio 5 de septiembre de Cienfuegos, 
enfrentamiento al que solo se puede ir a ganar, pues 
los paquidermos marchan últimos en la clasificación 
con 11 triunfos y 19 reveses. 

Miuras en histórica
clasificación mundialista

Yarima corre con París a la vista

La pasada semana Camagüey reunió 
a las principales figuras de las mo-
dalidades de velocidad del atletis-

mo cubano en el Memorial Rafael For-
tún. Como sucede cada cuatro años, en 
esta ocasión el tema de conversación 
entre competidores, técnicos y aficiona-
dos eran las marcas clasificatorias para 
los Juegos Olímpicos. 

Mientras se disputaba el certamen en 
la pista agramontina, solo una cubana, 
Roxana Gómez, tenía boleto asegurado 
a París 2024 en pruebas de curso corto. 
No obstante, los especialistas confían 
en que otros alcanzarán las marcas cla-
sificatorias en las próximas semanas.

La camagüeyana Yarima García, quien 
formó parte de la cuarteta femenina 
que ganó los relevos 4×100 en el sexo 
femenino en los más recientes Juegos 
Centroamericanos y Panamericanos, 
aseguró sentirse en condiciones para 
lograr ese objetivo.

“Me he recuperado de algunas moles-
tias y me siento lista para competir en el 
alto nivel”, manifestó horas antes de en-
trar segunda en la final de los 100 metros 
planos y ganar en el relevo corto.

Sobre lo oportuno que resulta el For-
tún este año, añadió que “este evento 
sirve como un medidor para saber en 
qué parámetros de tiempo estoy, ya que 
es la primera competencia en el año 
para la mayoría.

“Anteriormente estaba en una base de 
entrenamiento en Colombia, en Mede-
llín, y ahí los resultados fueron buenos, 
o sea que se cumplió el objetivo: ganar 
capacidad a la velocidad”, comentó la 
joven de 19 años. Aseguró que cuando 
era juvenil estuvo en este certamen en 
Camagüey, y le sirvió para despuntar en 
su carrera deportiva. “En el 2019, antes 
de ingresar al equipo Cuba estuve como 
invitada, todavía yo no pertenecía a la 
selección y cogí bronce. Aunque siendo 
miembro de la selección nacional es la 
primera vez que compito”.

Sus palabras mostraron un criterio 
positivo sobre el Nacional de la velo-

cidad en Cuba: “Es muy gustado por 
todos, principalmente por la pista en 
Camagüey. Se hacen muy buenos tiem-
pos, los compañeros en general y yo en 
particular muy contenta de estar aquí 
en mi tierra, con mi público, con mis es-
pectadores y feliz”.

Sobre las reales posibilidades que 
tiene la cuarteta femenina cubana de 
cara a la justa de la capital francesa, 
García manifestó su confianza: “pri-
mero que todo debemos clasificar en el 
Mundial directamente y con las expec-
tativas de ser finalistas en los Juegos 
Olímpicos”.

Cuba en las últimas décadas no ha 
podido sacar los mejores resultados en 
la pista en la cita de la bandera de los 
cinco aros. Específicamente en la velo-
cidad, las medallas se han decantado 
en la modalidad de 110 metros con va-
llas, con los cetros de Anier García en 
Sídney 2000, y Dayron Robles, en Bei-
jing 2008.

Toros en equilibrio

La centella floridana y sus compañeras de posta 
buscarán el sueño olímpico entre los días 4 y 5 
de mayo en el Campeonato Mundial de Carreras 
de Relevo de Nasáu, Bahamas. 
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Por Fidel Manzanares Fernández (PL)



Por Carmen Luisa Hernández Loredo 

Como parte de la tercera vi-
sita gubernamental a la pro-
vincia, Manuel Marrero Cruz, 

primer ministro, recorrió entida-
des de interés económico y so-
cial en el municipio de Vertientes 
donde constató las proyecciones 
para incrementar niveles produc-
tivos y mejorar la atención y los 
servicios a la población.

En la empresa agroazucarera 
Batalla de Las Guásimas evaluó el 
estado de la zafra, en la que por 
dificultades en combustibles y 
lubricantes, además de deficien-
cias organizativas y de control, 
los tres centrales en campaña 
han procesado solo 8 732 tonela-
das métricas de azúcar.

El Primer Ministro convocó 
a realizar obtenciones alter-
nativas, en las que utilicen 
subproductos de la caña, que 
permitan generar ingresos y 
priorizar el encadenamiento 
productivo. Reconoció el rol 
protagónico de los puestos cla-
ves en el desarrollo de la mo-
lienda y la significación de este 
gremio para el país, por lo que 
hay que atender al personal 
vinculado al proceso.

Asimismo aseguró que el cen-
tral debe atender al batey a su 
alrededor. “Hay que salvar el 
sector azucarero y lograr que 
se encadene con el turismo. El 
azúcar cubano tiene demanda 
en el comercio internacional, 
pero primero hay que producir 
el que se consume en el país”.

En la empresa agroindustrial 
de granos Ruta Invasora el Pre-
mier cubano junto a las prin-
cipales autoridades políticas 
y gubernamentales de la pro-
vincia, supo de las capacida-
des productivas e industriales, 
las inversiones, la diversifica-
ción de actividades y los con-

venios con la Universidad de 
Camagüey.

Resaltó en el lugar que la pro-
ducción de arroz especializado 
debe ser de 27 000 toneladas y 
el popular de 17 000. La provin-
cia necesita para la canasta bá-
sica normada 28 730 toneladas 
del alimento al año.

La empresa cuenta con una 
planta de beneficio de carbón 
vegetal, de tecnología italiana, 
con capacidad para producir en 
cada calendario 20 000 tonela-
das del rubro exportable.

Marrero Cruz se interesó por 
el vínculo de la empresa con la 
comunidad y exhortó a incre-
mentar producciones y a diver-
sificar otras que les propicien 
generar ingresos para la com-
pra de insumos necesarios para 
potenciar el cultivo del arroz, lo 
que incidirá en sustituir impor-
taciones del alimento, y en un 
futuro mediato el autoabaste-
cimiento del municipio.

Aunque los niveles productivos 
del cereal distan de sus mejores 
números, el dirigente reconoció 
que se buscan alternativas para 
generar ingresos sin renunciar a 
ese renglón principal; además, 
conminó a resolver deficiencias 

que afectan los resultados en al-
gunos colectivos.

En el intercambio con las 
autoridades del territorio 
indagó por el Programa Ma-
terno Infantil, y el funciona-
miento de casitas y círculos 
infantiles.

En el hogar de ancianos ver-
tientino, junto a José Angel Por-
tal Miranda, ministro de Salud 
Pública, la comitiva constató 
las dificultades estructurales y 
subjetivas de la institución. Con 
una capacidad para atender a 
155 ancianos viven 94 que de 
manera general coincidieron 
en el buen trato que reciben y 
en los problemas organizativos 

y de mantenimiento infraes-
tructural del inmueble.

Manuel Marrero reflexionó 
con los trabajadores que brin-
dan asistencia médica y un 
servicio de calidad a un grupo 
etario tan sensible tiene que 
ser una prioridad para Salud 
y los organismos vinculados. 
También conoció acerca del 
tiempo de estancia, las accio-
nes para la recreación y la or-
ganización del centro.

En el área de desarrollo Santa 
Rosa, de la cooperativa de crédi-
tos y servicios Manuel Márquez, 
con 67 hectáreas, atendida por 
los hermanos Leonardo y Jesús 
Lezcano Capote, comprobaron 
el uso de la agroecología y el 
intercalamiento de cultivos con 
altos rendimientos, además del 
vínculo de esta familia con la 
atención social y sus ventas a 
bajos precios.

La Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz fue 
el último sitio al que llegó la 
visita para intercambiar con 
el consejo de dirección de la 
institución. Allí conocieron la 
infraestructura actual, el de-
sarrollo de los Centros Uni-
versitarios Municipales y la 
organización de las carreras 
según las características terri-

toriales. Intercambiaron acerca 
de las potencialidades para 
ampliar proyectos que impac-
ten en el desarrollo local desde 
la gestión de la ciencia, la tec-
nología y la innovación. 

El rector de la casa de altos 
estudios, Dr. C. Santiago Lajes 
Choy, comentó las 14 líneas de 
investigación y los ocho pro-
gramas asociados, y reseñó los 
programas acreditados nacio-
nal e internacionalmente.

“Las universidades desempe-
ñan un rol fundamental en el 
desarrollo económico y social 
de la nación, en la búsqueda de 
soluciones alternativas, tienen 
potencialidades desde el uso 
de la inteligencia colectiva para 
ser más eficientes y con mejo-
res resultados”, afirmó el Pri-
mer Ministro.

Además, aseguró que la insti-
tución debe lograr un mayor pro-
tagonismo en las proyecciones 
de Gobierno para corregir distor-
siones y reimpulsar la economía.

Acompañado por el vicepri-
mer ministro Jorge Luis Per-
domo Di-Lella y el titular del 
Ministerio de Educación Su-
perior, Walter Baluja García, 
comentó que la “Ignacio Agra-
monte” ha sido siempre un cen-
tro de vanguardia con impacto 
en el crecimiento integral de la 
provincia, y del país, y debe ge-
nerar proyectos que le permitan 
financiamientos que se traduz-
can en beneficios propios.

Manuel Marrero Cruz afirmó 
que cuanto se haga en todos 
los sectores de la vida de la so-
ciedad debe tributar al benefi-
cio del pueblo, el mismo que ha 
acompañado a su Revolución y 
que hoy se suma a la búsqueda 
de soluciones para enfrentar 
las dificultades económicas 
y financieras que limitan a la 
nación.

Texto y foto: Miozotis Fabelo Pinares (Radio Rebelde)

El recorrido de los equipos 
de trabajo integrados por 
varios ministros, viceminis-

tros, dirigentes y representan-
tes de organismos nacionales, 
favoreció el intercambio en colec-
tivos laborales y en comunidades 
de los municipios, con énfasis en 
temas referidos a la producción 
de alimentos, tanto en el sector 
agropecuario como en la indus-
tria; el sistema de atención a las 
familias; el comercio, los servicios 
a la población, la salud y sobre 
procesos productivos de entida-
des claves de la economía.

En el municipio de Nuevitas, 
la viceprimera ministra Inés 

María Chapman visitó unida-
des que marcan prioridad para 
la vida económica y social del 
territorio, el suministro de 
agua.

En el centro de bombeo El Co-
rojal, y luego en la Planta Pota-
bilizadora, se interesó por las 
labores de reparación y mante-
nimiento, la calidad del agua, y la 
garantía para las grandes indus-
trias y la población del territorio.

En el diálogo con los tra-
bajadores insistió en “las es-
trategias para incrementar el 
bombeo de agua, con la repa-
ración de los motores existen-
tes; esa es la primera prioridad; 

y después elevar la eficien-
cia también con la entrada de 
equipos de otras provincias, y 
con posterioridad la instala-
ción de nuevos motores.

“Vivimos en una economía de 
guerra, no tenemos recursos, 
por tanto, hay que reparar, es-
tablecer prioridades y trabajar 
con inteligencia colectiva”.

Acompañada por el vicego-
bernador, Yenny León Mayedo, 
y el presidente del Instituto 
Nacional de Recursos Hidráu-
licos, Antonio Rodríguez, Inés 
María Chapman dialogó con los 
vecinos de la comunidad Paste-
lillo, de Nuevitas, para conocer 

las inquietudes, referidas al 
abasto de agua, y ofrecer in-
formación sobre las acciones 
que se realizan para mejorar 
el bombeo Sy la calidad del 
suministro. Entre las ejecucio-
nes y proyecciones mencionó 

la reparación de motores, la 
adquisición de bombas, la 
incorporación de elementos 
para filtrar el esencial líquido, 
y otras que en los próximos 
días cambiará la situación, 
luego de la inversión del país.

Evalúa Primer Ministro
acciones productivas y sociales

Inés María Chapman intercambia con 
trabajadores y población en Nuevitas
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